

dan bebas dari unsur *al-khaṭā'* (kekeliruan dan kesalahan). Untuk itu, adanya (a) pensyaratan *'adālah* perawi bertujuan untuk menjamin tidak adanya upaya pemalsuan dari para perawi untuk kepentingan-kepentingan tertentu yang bersifat ideologis, duniawi, dan lain-lain. (b) Pensyaratan *ḍabt al-rāwi* adalah untuk menjamin tidak terjatuhnya perawi dalam kekeliruan dan kesalahan dalam periwayatan. (c) Pensyaratan *ittiṣāl al-sanad* adalah untuk menjamin tidak terjadinya pemalsuan hadis (*sanad* dan *matan*) atau kekeliruan dan kesalahan periwayatan. Adanya keterputusan sanad dalam periwayatan menyebabkan keraguan terhadap riwayat, karena pemalsuan dan kelemahan riwayat sering terbukti dengan tidak *ittiṣāl*-nya sanad. (d) Pensyaratan bebas dari *shaz* dan *'illat* adalah untuk memperkuat keyakinan tidak terjadinya kekeliruan dan kesalahan periwayatan. Hal ini dibutuhkan karena seorang perawi, walaupun *thiqah* tidak *ma'sūm* (terbebas) dari kekeliruan dan kesalahan.

Kaidah kritik *matan* (kritik intern) dirumuskan antara lain sebagai berikut; (1) membandingkan kandungan makna hadis dengan Al-Quran, (2) mengumpulkan dan membandingkan semua riwayat-riwayat hadis yang diteliti, (3) membandingkan satu sunah Nabi dari kandungan hadis tersebut dengan sunah yang lain (hadis *āhad* dengan yang *mutawātir*), (4) membandingkan kandungan hadis dengan realitas empiris dan informasi sejarah, (5) kejanggalan redaksi bahasa dan kekacauan kandungan maknanya, (6) kandungan hadis yang

husus seperti *Abaqariyah al-Imam al-Muslim fi Tartīb Ahādīth Musnadihi al-Ṣaḥīḥ*,⁶³ dan *Manhaj al-Imām al-Bukhāry fi Taṣḥīḥ al-Aḥādīth wa Ta’līliha min Khilāl al-Jāmi’ al-Ṣaḥīḥ*⁶⁴ juga penelitian masalah *tadlīs* dan *mudallisūn* secara spesifik seperti *al-Mursal al-Khafy wa ‘Alāqatuhu bi al-Tadlīs*⁶⁵, *Manhaj al-Muqaddimīn fi al-Tadlīs*⁶⁶, dll. Demikian pula kitab-kitab yang menghimpun informasi tentang para perawi hadis seperti *al-Ṭabaqāt al-Kubrā*⁶⁷, *Tahdhīb al-Kamāl* karya Al-Mizzy⁶⁸, *Mizān al-I’tidāl*⁶⁹, dan lain-lain.

4. Teknik Pengumpulan Data

Data yang terkait dengan penelitian ini dikumpulkan dengan menggunakan metode kajian pustaka (*library research*) yaitu pengumpulan data dari berbagai sumbernya, pencatatan, pengkajian dan analisa, kemudian dibahas sedemikian rupa sehingga menjadi pembahasan yang sesuai dengan rumusan masalah.

5. Metode Analisis Data

Analisis data yang diperoleh dilakukan dengan metode analisis isi (*content analysis*) yaitu metode analisis yang diarahkan kepada materi atau teks yang terdapat dalam buku-buku atau kitab-kitab khususnya data primer dalam menarik

⁶³Hamzah bin Abdullah al-Maḥibārī, *‘Abaqariyah al-Imam al-Muslim fi Tartīb Ahādīth Musnadihi al-Ṣaḥīḥ* (Beirut: Dar Ibn Hazm, cet. 1, 1418 H/1997 M)

⁶⁴Abubakar al-Kafy, *Manhaj al-Imām al-Bukhāry fi Taṣḥīḥ al-Aḥādīth wa Ta’līliha min Khilāl al-Jāmi’ al-Ṣaḥīḥ* (Beirut: Dar Ibn Hazm, cet. 1, 1421 H/2000 H)

⁶⁵Al-Syarif Hatim ‘Arif al’Auny, *al-Mursal al-Khafy wa ‘Alāqatuhu bi al-Tadlīs* (Riyadh: Dar al-Hijrah, cet. 1, 1418 H/1997 M)

⁶⁶Nāṣir bin Hamad al-Fahd, *Manhaj al-Muqaddimīn fi al-Tadlīs* (Riyad: Maktabah Aḍwā’ al-Salaf, cet. 1, 1422 H/2001 M)

⁶⁷Muhammad bin Sa’ad al-Zuhry, *al-Ṭabaqāt al-Kubrā*, ed. Ali Muhammad ‘Umar (Kairo: Maktabah al-Khanjy, cet. 1, 1421 H/2001 M)

⁶⁸Abu al-Hajjaj bin Abdurrahman al-Mizzy, *Tahdhīb al-Kamāl*, ed. Basyar ‘Awwad Ma’ruf (Beirut: Muassasah al-Risalah, cet. 2, 1403 H/1983 M)

⁶⁹Al-Dhahaby, *Mizān al-I’tidāl fi Naqd al-Rijāl*, ed. ‘Ali Mu’awwidh dan ‘Adil Ahmad ‘Abd al-Mawjud (Beirut: Dar al-Kutub al-‘Ilmiyah, cet. 1, 1416 H/1995 M)

ilmiah Kamaruddin Amin serta yang ketiga pemikiran Kamaruddin Amin secara umum tentang metode kritik hadis.

Bab ketiga, tentang konsep *tadlīs* dan pemikiran Kamaruddin Amin tentang riwayat *mudallisīn* dalam *Ṣaḥīḥ al-Bukhārī* dan *Ṣaḥīḥ Muslim*. Dalam bab ini dibahas tiga hal yaitu teori *tadlīs* menurut *‘ulūm al-ḥadīth*, data para *mudallisīn* dan riwayatnya dalam *Ṣaḥīḥ al-Bukhārī* dan *Ṣaḥīḥ Muslim* serta pemikiran Kamaruddin Amin tentang riwayat *mudallisīn* dalam *Ṣaḥīḥ al-Bukhārī* dan *Ṣaḥīḥ Muslim*.

Bab keempat, tinjauan ulang dan analisis kritis atas pemikiran Kamaruddin Amin tentang riwayat *mudallisīn* dan riwayatnya dalam *Ṣaḥīḥ al-Bukhārī* dan *Ṣaḥīḥ Muslim*. Analisis pertama kali dilakukan terhadap data yang dijadikan dasar pemikiran Kamaruddin Amin. Setelah itu, analisis kritis diarahkan pada poin-poin pemikiran Kamaruddin Amin

Bab kelima, penutup yang berisi tentang kesimpulan dan saran yang ditarik dari hasil analisis dan pembahasan.